
 

 

 

Немного об юбилярах 2023 года в СО Башкирии 

перед августовским юбилейным 25-ым первенством ветеранов РБ 

(часть первая) 

 

 

Их, юбиляров-ветеранов спортивного ориентирования 2023 г., в нашей 

республике достаточно много. Все они по возможности должны встретиться на 

юбилейном, уже 25-ом первенстве-встрече ветеранов СО в РБ близ 

стерлитамакского шихана Тора-тау 12-13 августа с.г. Для них бега – не главное, 

важнее окунуться душой в былое, в свои воспоминания. Или просто посидеть 

вечерком рядом с изменившимися, но такими знакомыми с юности лицами, попеть 

знакомые песни или послушать новые… Ну, это ещё как посмотреть, кого считать 

юбилярами. И абсолютное большинство из них достойно отдельного рассказа. Но 

физически это сделать, как вы понимаете, достаточно сложно. Поэтому отметим 

только некоторых из бывалых ветеранов, кто был заметен в числе активных 

спортсменов, судей и тренеров Башкортостана на протяжении времени с 50-ых 

годов прошлого века, с которого начиналось туристское ориентирование.   

Условимся считать настоящими юбилейными годами для ветеранов 50, 60, 70, 

далее замедлим ход: 75, 80, 85 и т.д. лет. Уже в нынешнем положении «Магнита» 

исчезли возрастные группы МЖ30, МЖ35. Видимо, без этих групп совсем малыми 

будут элитные группы МЖ21 (см. КПРБ). Так изменились время, жизнь и правила, 

и они тоже требуют других изменений. 

Уже не смогли или не смогут отметить вместе с нами свои юбилейные даты в 

этом 2023 г.  такие ушедшие, но известные в Башкирии ориентировщики, как А. 

Стрельникова (Каюмова) (5 марта – 85 лет), С. Аксенов (23 июня – 75 лет), Ф. 

Искандаров (18 июля – 60 лет), Зотов М. (14 сентября – 75 лет), А. Коротков (4 

декабря – 75 лет), Г. Зубаирова (6 декабря – 60 лет), И. Каримов (7 декабря – 

95 лет), А. Храмов (24 декабря – 75 лет).  

У более молодых, ещё не достигших, к примеру, 50-ти лет, ещё есть 

достаточно лет, чтобы поднять свой авторитет и узнаваемость в республике. 

Хотелось бы отметить не только ушедших, но и достойных, живущих долгие годы 

вместе с нами в башкирском лесном спорте.  

 

А начиналось организованное ориентирование в Башкирии с туристских 

слётов, что становились регулярными после Великой отечественной Войны 1941-

45 гг. для военных, больших коллективов заводов, фабрик, строительных и прочих 

предприятий и организаций. Люди возвращались от войны к мирной жизни. 

Большая радость от общей Победы вдохновляла на лучшую жизнь всех и каждого. 

 

 

 



 

 
Шишкин Е.К. в лучшие годы и на своём юбилее-80 21.06.01 в гост. «Турист»  

 

…С сентября 1952 г. будущий организатор башкирского туризма и 

ориентирования Евгений Константинович Шишкин начал работать в 

Башкирском обкоме профсоюзов. С января 1960 г. он уже был начальником 

областного туристско-экскурсионного управления (БашТЭУ), а в марте 1963 г. был 

избран председателем Башкирского облсовета по туризму.  

…Вообще-то уфимский мальчишка Женька Шишкин родился 21 июня 1921 г. 

в исторической части Уфы. В детстве с пацанами, сколотившись в ватаги по 5-6 

человек, любил бегать от ст. Черниковка (куда добирались, узнав расписание по 

«блату» от тётки, на товарняках) на Уфимку порыбачить, частенько и с ночёвкой. 

Мальчишеская романтика – это здорово! Плавать умели все; на плотах или 

сплотках самостоятельно плыли, попутно рыбача. Готовили уху и печёную 

картошку, заваривали чай листьями и корешками смородины – всё обычно у 

костра. И ночевали там же, обычно в излучине, под горой Уфимского дома отдыха 

(сейчас санаторий «Зелёная роща»). На 2-3-ий день добирались до Оренбургской 

переправы на р. Белой. 

В его 13 лет семья стала жить на непассажирской станции Михайло-

Чесноковская, что на реке Зея. Сейчас станция входит в состав одноименного 

жилого района г. Свободный Амурской области. Отец начал работать начальником 

литейного цеха на заводе, мама – «женоргом», то бишь женским организатором. 

На службу в РККА был призван 05.10.1940 г. (из архива «Память народа»). 

Начинал ВОВ Евгений под Москвой, продолжил на Можайском направлении. 

Остаток войны с 1942 года он провёл на ещё более далёком Дальнем Востоке в боях 

с японцами на китайской границе. Заслужил медаль «За боевые заслуги». 

По данным «Памяти народа», 10 ноября 1945 г. был представлен к медали «За 

победу над Японией», а 6 апреля 1985 г. – к ордену Отечественной войны II 

степени. Послужив на Сахалине, демобилизовался, вернулся домой в 

Благовещенск-на-Амуре и там на танцплощадке увидел глаза Надежды на 

дальнейшую жизнь… 



 В дальнейшем вся семья с родителями вернулась в Уфу (см. начало биографии 

Е.Шишкина). 

 Не буду описывать, как он понравился руководству Башсовпрофа, когда ещё 

в 1959 г. для профсоюзного руководства города организовал речные экскурсии 

вокруг Уфы, а также пароходный маршрут Уфа-Москва-Уфа. 

…И вот БОСТ 60-ых годов. Закипела живая работа по развитию туризма всех 

видов в городе и республике. К лету 1961 г. в районе Тужиловки (чуть ниже 

нынешнего ипподрома «Акбузат») – собственная временная турбаза «Здоровье» на 

135 койко-мест. Неоценима была помощь турактива: Л.А. Лушников, Д.В. 

Маврин, Л. Селезнёв, А. Богомолов, В.А. Марушин (начинал инструктором-

баянистом на т/б). Позднее инструкторами работали Виктор Горбачёв, Ирек 

Бурангулов, Евгений Попов, Алик Мурзагулов, Фаузи Исламов, Валентина 

Губина, Юрий Багин. (Примеч. Здесь я выделил тех, кого знал лично). 

Первым штатным директором областного клуба туристов при БашТЭУ стал 

Ильгиз Ибрагимович Каримов.  В январе 1961 г. постановлением президиума 

Башоблсовпрофа был утвержден общественный совет по туризму в составе 10 

человек: 

1.Шишкин Е.К. – (Председатель Совета) начальник ТЭУ 

2.Мансуров Ф.И. – зам. председателя Госплана БАССР 

3.Лаптев М.М. – председатель ДСО «Труд» 

4. Низкер Э.З. – председатель секции туризма организации (УМЗ) 

5.Мушкин Л.Г. – зам. председателя Союза спортивных обществ БАССР 

6.Мамин Р.М. – зам. председателя Уфимского горисполкома 

7.Мышский Е.Л. – председатель секции туризма УфНИИ  

8.Минеев М.И. – секретарь Башкирского обкома ВЛКСМ 

9.Устинова А.Г. – методист РДТС 

10.Шамсутов Н.М. – председатель секции туристов Черниковского НПЗ 

Поначалу клуб туристов располагался в комнате №7 на 4 этаже нынешнего 

здания оперного театра (вход с ул. Пушкина). Клуб функционировал там в к.№7 (по 

вечерам), как и аппарат ТЭУ (днём). По предложению актива БашТЭУ направило в 

центральное ТЭУ ВЦСПС предложение о проведение в Белорецком районе БАССР 

летом 1960 г. первого Всероссийского слета туристов. Что и было исполнено. 

Авторитетен, энергичен и деловит был Г.О. Корнилов - председатель 

комиссии по слётам и соревнованиям, первый председатель областной секции по 

ориентированию на местности, полковник в отставке, награжденный весной 1956 

г. орденом Ленина (в ту пору главным орденом СССР).  Е.К. Шишкин писал в своём 

историческом очерке 2001 г. «Близкое-далёкое», что «по существу его стараниями 

в программе туристских слётов стали вводиться элементы спортивного 

ориентирования», и что «в республиканский календарь соревнований по 

ориентированию давно настала пора ввести соревнование на Кубок имени Г.О. 

Корнилова». Думаю, вопрос актуален по наше время. (Примеч. Кстати, в мае 2023 

г. вместе с единственным в Республике Башкортостан ЗМС по туризму В.А. 

Киселёвым мы согласовали, что истинно по-русски называть его правильно именно 

Георгием Осиповичем Корниловым [но не Иосифовичем!]). 



Руководил Е.К. Шишкин Башкирским советом по туризму и экскурсиям (учитывая и ТЭУ) 

с 1960 по 1974 годы. Отметим основные мероприятия российского масштаба, связанные с 

ориентированием, за это время – или участие наших сборных команд, или проведённые в 

БашАССР. Это Всероссийский турслет 1960 г. в Белорецком районе БАССР (2 место в эстафете), 

аналогичный турслет с элементами ориентирования в сентябре 1963 г.  в Болдино Московской 

области (1 место), I Всесоюзные лично-командные соревнования по туристскому 

ориентированию в октябре 1963 г. под Ужгородом (единственная команда из автономных 

республик), матч автономных республик Урала, Поволжья и Северного Кавказа по 

ориентированию в Павловке 1966 г. (1 место), финал первенства РСФСР в Нефтекамске (август 

1974 г., хозяева вне конкурса), регулярное участие в официальных (или зональных) первенствах 

РСФСР тех лет (с призовыми местами), и др. 

Уже пенсионером Е.К. Шишкин был почётным гостем первого первенства 

ветеранов ориентирования Башкирии в 1999 г. на реке Дёма, ост. «Золотая рыбка».  

В те годы я случайно в телефонном справочнике банка «Уралсиб» (образованного 

из «БашКредитБанка») обнаружил знакомую фамилию. Это была внучка Е.К. Так 

восстановилась связь с первым большим руководителем башкирского туризма. 

Довелось мне, как и В. Киселёву, В. Айгузину и другим в 2001 году в гостинице 

«Турист» участвовать в юбилейном чествовании 80-летнего Евгения 

Константиновича (гендиректором нового правопреемника ЗАО «Баштур» уже был 

Ю.А. Кузнецов). К тому времени у ветерана уже не стало жены Надежды. А 

женщина рядом с ним на фото юбилея-80 (см. начало заметок о Шишкине), как 

утверждает В.А. Марушин, это его былая секретарша Людмила Тихонова. Окончил 

земной путь Е.К. Шишкин 9 декабря 2002 г. 

 Не буду утомлять вас прочими интересными фактами и воспоминаниями из 

очерка Е.К. Шишкина «Близкое-далёкое». К примеру, подробности о гибели в 

пещере В. Насонова, участника сборной БАССР по туристскому ориентированию 

на первых Всесоюзных соревнованиях 1963 г. Хороший очерк об юбиляре-80 

написал в тот год Дмитрий Слезин, корреспондент спортивной газеты «1:0», 

выходившей под патронажем ИА «Башинформ». 

 

 
Ахмадиев В., марафон-2023 

5 января встретил своё 60-летие Вагиз Амерханович Ахмадиев, в недавнем 

главный организатор ориентирования в городе башкирских шахтёров (увы, сейчас 

былых) и вертолётчиков. Он увлёкся ориентированием, будучи студентом 



Стерлитамакского ГПИ и занимаясь в секции у МС И.Б. Ишмухаметова. Наиболее 

известна в Кумертау карта городского парка культуры и отдыха им. Ю.А. Гагарина 

в центре города, с которого начинается значительный лесной массив. Его поначалу 

облюбовали ветераны СО Башкирии, которые с подачи Президента Башкирской 

ФСО А.И. Мельникова провели там в зимние каникулы несколько своих зимних 

первенств. Позднее проводились ЧиП взрослых, а также первенства школьников 

по линии РЦДЮТЭ. Первая попытка организовать позднее в середине лета 2-

хдневные коммерческие республиканские старты первенства Кумертау как-то не 

привлекла большого количества участников. Хотя и карту дополнительно 

расширили. В принципе, как говорится, любая сказка не сразу сказывается. 

Наверное, слаба была реклама (а она должна быть хотя бы агрессивной!) и поздно 

появилось положение. И инициатива местных организаторов В. Ахмадиева и А. 

Уразаева затухла.  

А перспективный педагог Вагиз Амерханович в быстротекущей жизни 

переквалифицировался в юриста. До сих он в Кумертау в числе активистов ФСК 

«Рысь». В своё время он был активным членом КСО «Лис», когда тот реально 

выступал в клубном первенстве РБ. Но и сейчас В. Ахмадиев появляется на лесных 

стартах, более увлекаясь пробегами, рогейнами, трейлами. И не только в России, 

но и за её пределами.  

 

 
Никитина Г. 

Ещё 17 января отмечала свой юбилей-50 известный тренер октябрьской 

спортшколы Гюзелия Габбасовна Никитина. Даже в своём коллективе она 

выделяется своей независимостью и нестандартными мнениями о процессах в 

тренерском искусстве. Она подготовила немало известных спортсменов.  

Но особенно удачно у неё всё получилось со своими сыновьями Дмитрием и 

младшим Вадимом. У некоторых тренеров вообще как-то не получается 

тренировать детей своих или родственников. Но Дмитрий неоднократный чемпион 

и призёр ЧР в эстафетах и других видах СО, участник чемпионата мира по 

ориентированию на лыжах. Рядом со старшим братом крепло мастерство Вадима. 

Он закрепился в составе сборных России младших возрастов, становился 

чемпионом и призёром первенств Европы. И только Вадим Никитин принес 

единственную медаль сборной Башкортостана на Спартакиаде молодёжи-2023 из 

трех блоков российских соревнований двух последних зим на уфимском СОК 



«Биатлон»! Значит, владеет тренер Г. Никитина умением подготовить своих 

воспитанников к конкретным стартам! А это надо знать и уметь!.. Конечно, 

события последних лет выбили российский спорт из общемировой колеи. У 

многих, и даже не у ориентировщиков, не стало больших целей… 

 

 
Закирьянов В. на старте «Магнита-2023» 

Красивое число прожитых лет (60!) отметил 20 марта бирянин Закирьянов 

Владик Зимфирович. После первых мастеров спорта по ориентированию, 

воспитанных в Бирске тренером пединститута ещё Р.Р. Ахтямовым, он вместе со 

своей второй половиной Филиёй Халимовной «взрастили» в последние годы трёх 

современных мастеров спорта России по СО. Закирьянову В. удалось 

потренироваться у Р.Р. Ахтямова ещё и во время учебы в УНИ, когда тот там 

работал. Как говорит Влад, он его последний ученик. Хотя Новороссийск – это 

«Малая земля» из брежневских времён, но именно там на популярных (в т.ч. и в 

Башкирии) соревнованиях под таким названием познакомились в начале 80-ых 

уфимский студент Влад (приехавший с представителем от УНИ Р. Ахтямовым) и 

Филия, приехавшая туда с бирским тренером-представителем В. Садаковым. 

Влад долгое время работал в бирской «Геолого-поисковой конторе». Но 

руководство конторы во время переформатирования структур «Башнефти» 

вовремя не преобразовало себя в ООО (подобно УБР, хотя бы и с сокращением 

штатов) и со временем изжило себя. Конечно, на первое время разведанных 

нефтяных запасов хватало, а о дальнейшей перспективе никто особо не думал. 

Пришлось В.З.  поездить на работу в Дюртюли, а потом и в Уфу в офис по 

проблемам техники безопасности. Потом пришло время работы популярным у 

северян-нефтяников вахтовым методом в далёком Усинске, что в Республике 

Коми. А душу отводил только в ориентировании и в Бирске. Там он построил 

просторный дом с приусадебным участком, как это водится у коренных бирян-

яблочников. Однажды в сложном автопутешествии на «Лесные встречи» и мне 

пришлось побывать у этих гостеприимных хозяев.  

На их дочь Оксану заглядывались взрослеющие ориентировщики не только из 

Бирского ГПИ. После учёбы она работает в Институте химии БФАН, защитила 

кандидатскую диссертацию. И на работе в Уфе сейчас сидит (в натуральном 

смысле слова) за спиной КХН И.П. Байковой, бывшей в недалёком прошлом 

хорошей ориентировщицей. Оксана также занималась с детства ориентированием, 



хотя больших наград и не завоевала. Жизнь продолжается – и клан Закирьяновых-

Акчуриных уже радует подросший внук 6-ти лет!  

На этом тренерском тандеме супругов Закирьяновых + картах В.М. Садакова 

под флагом «Ориенты» и держится поныне самобытное бирское ориентирование. 

Этот КСО не теряет связи со своими воспитанниками, за что им честь и хвала! 

 

 

 
Пильщиков В. и Лобанков В. 

на эстафете 70-ых в Булан-Тургане 

 

Родом из Пензенской области Валентин Васильевич Пильщиков (1943 г.р.), 

член сборной БашАССР 1967 г., картограф и постановщик дистанций той поры в 

Башкирии. 21 апреля с.г. ему исполнилось 80 лет. Он не был беговым 

суперспортсменом. Ему больше нравилось технично разбираться в ориентирах на 

лесных трассах. Квалифицированный инженер приборостроительного завода, он в 

90-ые годы работал главным инженером республиканского объединения 

«Медтехника», изредка выходя на старты «Российского Азимута» в Уфе и 

первенства ветеранов. До сих пор поддерживает связь с ориентировщиками СКСЮ 

своей спортивной поры: созваниваются, встречаются. А что ещё требуется 

прожившим золотую пору своей жизни рядом! Опыт и технические познания В.В. 

Пильщикова и сейчас востребованы по месту работы в одном из уфимских НИИ.  

 



 
Подарок на юбилей-75 Ахтямову Р. от бывших спартаковок 

30 мая исполнилось три четверти века одному из организаторов 

спартаковского (это по ДСО и, пожалуй, предтече местного клуба СО) 

ориентирования в советском городе Октябрьский Римиру Абулькарамовичу 

Ахтямову. Он был и спортсменом (бегал ориентирование с А. Кунавиным, М. 

Зотовым и др.), и судьёй, и организатором, и представителем. Приходилось ему 

организовывать транспорт октябрьских мотогонщиков для 2х поездок сборной 

СССР по ориентированию на международные соревнования за пределами страны 

(такое было время 90-ых!).  

Р. Ахтямов долгие годы был в спортивном руководстве города Октябрьский, 

в совсем недавние рабочие годы трудился директором стадиона «Спартак». Он 

регулярно помогал ориентировщикам, и всегда его советы были востребованы 

людям. В пору начала формирования ФСО в стране членство в ней было и 

коллективным, и индивидуальным. Вот такими индивидуальными членами ФСО 

СССР и РФ были некоторые ориентировщики Октябрьского. Сохранилось у Р. 

Ахтямова, как участника учредительной конференции Всероссийской федерации 

спортивного ориентирования (27 ноября 1991 г., Москва), отдельное 

Благодарственное письмо Президента ФСОР С.Г. Беляева от 26 ноября 2011 г. 

 

 
Кашапов В. – чемпион Уфы 70-ых годов 



 14 июня исполнилось 70 лет Вилю Ахтямовичу Кашапову. Выходцу из 

семьи педагогов (отец был директором школы) дюртюлинского села Москово (не 

путать с Москвой!) довелось заняться ориентированием в УАИ. Ко времени его 

поступления на факультет «Авиадвигатели» там уже была сильная секция 

ориентирования и туризма (турклуб «Икар»), в которой официально работали 

тренерами КМС (из студентов же). Зато авиаторы-ориентировщики стабильно 

завоевывали первые места в зимних и летних ВУЗовских Спартакиадах (ныне 

Универсиадах). Так сложилось, что В. Кашапов был последним председателем 

объединенного т/к «Икар», ведь вскоре после него секция СО перешла полностью 

из турклуба под крыло спортклуба УАИ.  

Он быстро понял суть лесного спорта. За младшим братом потянулась в 

ориентирование и стала позднее КМС старшая сестра Светлана из БМИ, 

сменившая потом фамилию на Меженина. Она сейчас – регулярный спонсор своей 

группы на первенствах «Памяти друзей». Удача сопутствовала В. Кашапову и на 

летних дистанциях, и на зимних трассах – он вскоре выполнил норматив КМС. 

Вспоминает, как однажды осенью на соревнования в Тавтиманово привёз в рюкзаке 

несколько кирпичей. Это «постарались» неунывающие друзья в студенческом 

общежитии…  

Вошёл в сборную БашАССР. Особенно удачно он вместе с авиаторшей (и 

будущей МС) Зифой Аллабердиной однажды выступили на зимней зоне РСФСР 

под Новосибирском, попав в пятёрку лучших. Виль уточнил недавно, что он был 

третьим призёром. Мужская дистанция была за 20 с гаком километров, а мороз – 

под -30! Но сибиряки и башкиры всегда были горазды бегать на лыжах, даже с 

компасом!  

После института он поступил на работу в недавно образовавшийся ВНИИНПГ 

(институт нефтепромгеофизики), где после 1973 г. сколотилась большая компания 

бывших студентов: авиаторов (Лобанковы, В. Захаров, позднее Л. Васильева, Р. 

Гайнутдинова [тогда ещё Гареева], З. Аллабердина, присоединился Л. Седюк и др.) 

–  и нефтяников (Самигулины, М. Аглиуллин и др.). Вспомнил Виль, что сидел в 

одном отделе с Леонидом Николаевичем Котельниковым – бегуном, марафонцем 

и ориентировщиком. (Своеобразный, нестандартный был человек, мыслил по науке 

оригинально, всё мечтал защититься на кандидата наук. Был, т.к. недавно пришла 

весть, что в мае с.г. не стало его…). Так появилась в ориентировании Башоблсовета 

ДСО «Труд» команда со звучным названием «Северный ветер». Она потеснила 

ряды нефтепереработчиков спортклуба «Нефтяник» (тренер Г. Родин), строителей 

«Рассвет» (Б. Прошин и позднее В. Григорьев) и «Уфимец» (С.Я. Алексеев), а 

также более давней фирмы «Мир» (Ф. Исламов).  

В феврале 1978 г. в Уфе проводилась Южная зона Первенства РСФСР (тогда 

ещё не Чемпионата). В. Кашапов помогал М. Гизатулину создавать с чистого листа 

пойменную карту у д/к им. Калинина в Инорсе, был начальником женской 

дистанции.  А ранее он корректировал карты в Тавтиманово, Юматово и др. местах. 

Запомнилась В. Кашапову победа мужской команды в эстафете на зональных 

соревнованиях ЦС «Труда» в Барнауле в июле 1978 г. Примечательно, на самом ЦС 

в августе того же года в Курской области техничная З. Лобанкова на личной 

дистанции заняла 11 место, уступив 10-ому всего 11 секунд (2 раза чихнуть и 



утереться)!). А в тот олимпийский цикл норматив МС выполняла у взрослых на 

всех ЦС ДСО вся первая десятка из протокола!.. 

…Что-то не так сложилось по жизни, и перебрался Виль в г. Дюртюли. Начало 

подниматься и дюртюлинское ориентирование. Со временем появилась своя 

хорошая семья; В. Кашапов возглавил МУП «Дюртюливодоканал». И так 

проработал он (даже после выхода на заслуженную пенсию) до 2022 года. Задолго 

до этого срока он увлекся традиционным для Башкирии занятием – пчеловодством. 

Он изрядно пополнил состав семьи, родив с женой 7 детей. Сейчас у него 3 сына и 

2 дочери, и в такой же пропорции число внуков и внучек. 

 

В последние годы весьма заметны и влиятельны в нашем лесном спорте 

стерлитамаковцы Вадим Захаров и Азат Яушев. Это было уже новое поколение 

стерлитамакских картографов. Поначалу они лишь уточняли и правили карты 

мэтра (МС и СРК, позднее кандидата биологических наук) И.Б. Ишмухаметова. Но 

со временем пришли новые технологии создания спортивных карт: GPS, 

спутниковые фотоснимки, компьютеры и пр. И в этом деле они вышли на новый 

высокий уровень. 

 

 
Захаров В. на Спартакиаде учащихся России-2022, СОК «Биатлон» 

Перевалим на вторую половину года 2023-его. Вадим Александрович 

Захаров родился 17 июля 1973 г. в семье работников Стерлитамакского завода СК 

(Синтетического Каучука). Отец был начальником смены, мама – нормировщицей. 

Она и сейчас живёт в Стерлитамаке. 

А ведь зачастую мы, кроме сферы ориентирования, мало что знаем даже о 

своих хороших знакомых из огромного мира ориентирования. Чуть побольше 

рассказал о себе наш юбиляр-50:  

         «С 1983 г. я занимался серьёзно плаванием с его 2-кратными, утренними и вечерними 

тренировками. В 6 часов утра я вставал и ехал на первую тренировку в бассейн. Плавал 

«комбинацию» по 1 разряду. 

          В 1990 г. я номинально перешёл из 9-ого класса сразу в 11-ый (была школьная реформа). 

Решил поступать в пединститут, сразу не получилось. Пошёл учиться в профучилище на токаря 

на станках с ЧПУ. Далее из училища призвали служить в ВВС Северного флота, был в команде, 

обслуживающей посадку самолетов. 

С ориентированием познакомился в 1986 году ещё школьником. Занимался у А.С. 

Назырова из Стерлитамакского ГПИ. (К сожалению, к утру 5 июня 2023 г. – фактически в дату 

своего 63-летия – он скоропостижно скончался). В первый раз меня вёл по карте друг, я что-то 

соображал, запоминал ориентиры: дорожки и прочие. Останавливались, вместе разбирались с 

картой. Мне понравилось. 



Были моими тренерами также студенты А. Дьяконов, Х.Х. Баймурзин (будущий ректор 

СГПИ), позднее Венер Закирьянов. Возглавлял тогда ориентирование в СГПИ и городе И.Б. 

Ишмухаметов. Конечно, мне, школьнику, заниматься вместе с более старшими студентами было 

непросто. 

После армии в 1994 г. я поступил в СГПИ на факультет ТФ («Труд и физкультура») и по 

этой же специальности. Через несколько лет я женился на Наташе из нашей же школы. Потом 

должен был родиться ребенок, и я устроился работать в школу №23, где работал А.К. Дьяконов. 

О стартах. Запомнилось зимнее первенство России в Томске в середине января 1991-ого 

года. Я туда поехал за свои деньги, т.к. не попал в основную сборную команды юношей. Вот там 

была истинная маркировка, которую я любил: чистый сосновый лес, частые квартальные 

просеки. Ту карту «Калтай» в своём архиве (спасибо ей!) зимой нашла Е. Кузнецова (сейчас 

Тазтдинова).  

        Как я пришел к картографии? Изначально я этим вообще не планировал заниматься, как вы 

думаете. Во-первых, это отнимает много времени. Профессионально этим заниматься сложно. Я 

сначала приезжал помочь организаторам российских стартов просто так, без оплаты. Потихоньку 

С. Болотов меня подталкивал-проталкивал. И сам Болотов стал приглашать судить на Башкирию, 

на другие соревнования.  

 …Раньше подкладываешь кальку, рисуешь, потом переносишь и т.п. – трудоёмко! Теперь 

попроще: вносишь все правки на компьютере, но нужно внести много уточнений – из-за погоды, 

GPS не бьет и пр.». 

Он выбран в Башкирскую федерацию СО на одну из ключевых должностей. И 

в последние годы практически трудно представить соревнования в Уфе, 

Стерлитамаке, Нефтекамске и других районах республики без ССВК Вадима 

Александровича Захарова. Он всё делает на самом высоком уровне: составит карту, 

спланирует дистанции. А вдобавок обязательно поможет организовать старт, 

подскажет, выручит… И всё это спокойно, без нервотрёпки, без снобизма. 

Открытый, коммуникабельный человек! Такой вот замечательный судья и 

ориентировщик Вадим есть у нас Башкортостане! Его знают теперь во многих 

регионах России и частенько приглашают туда судить! Сейчас уже два сына (добры 

молодцы!) помогают отцу! 

Леонид Седюк, 

 ССВК, ветеран 

 

 

 


